



CON TENI DO

- Cuarto seminario del Informe Económico Regional contó con evaluación del Seremi de Economía, Fomento y Turismo, sobre impacto de incendios forestales.
- RSU FACEA UdeC y Camanchaca concluyeron Curso de Capacitación a Microempendedoras de Tomé.
- RSU FACEA UdeC y Municipalidad de Hualpén certifican en Marketing Digital y Administración Financiera a vecinas del Programa Mujeres Jefas de Hogar.
- Presidenta de la CMF presentó Informe de Género 2023 en FACEA UdeC.

CUARTO SEMINARIO DEL INFORME ECONÓMICO REGIONAL CONTÓ CON EVALUACIÓN DEL SEREMI DE ECONOMÍA, FOMENTO Y TURISMO, SOBRE IMPACTO DE INCENDIOS FORESTALES

El Informe Económico Regional (IER), iniciativa del Departamento de Economía de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas UdeC, que presenta análisis integrales de indicadores de coyuntura y proyecciones de la economía del Biobío, Chile y el mundo, llevó a cabo con éxito su cuarto seminario mensual para presentar, discutir, y difundir aspectos técnicos, metodológicos, analíticos, coyunturales y de políticas públicas, el pasado miércoles 09 de agosto de 2023.

En esta ocasión participó Javier Sepúlveda Sepúlveda, Seremi de Economía de la Región del Biobío, Magíster en Economía Aplicada con mención en Estudios Regionales de la Universidad Católica del Norte, e Ingeniero Comercial con mención en Economía de FACEA UdeC, quien tiene amplia experiencia como docente universitario en diversas casas de estudio, en fomento productivo local en las regiones del Biobío, Coquimbo, Antofagasta, y en finanzas públicas de educación municipal.

En su presentación “Evaluación del Impacto Económico de los Incendios Forestales en la Región del Biobío”, Sepúlveda caracterizó la afectación productiva de la zona durante los incendios forestales de 2023, con la cantidad de empresas afectadas y el tipo de pérdida en infraestructura, insumos y equipos, así como también el plan de reconstrucción productiva que el Gobierno de Chile presentó y que se encuentra en ejecución, con más de \$3 mil millones de pesos entregados directamente a pequeños productores silvoagropecuarios y pymes.

“Al mismo tiempo, en el Seminario del Informe Económico Regional, de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad de Concepción, hemos dado a conocer a la comunidad sobre el proceso de catastro que ya ha finalizado, para saber el estado de la afectación productiva de las inundaciones por lluvias de los últimos meses, estando ya en diseño de las medidas de apoyo, por lo que próximamente vamos a tener noticias al respecto”.

En tanto el académico del Departamento de Economía y Subdirector del Informe Económico Regional, Claudio Parés, agradeció el aporte del Seremi de Economía del Biobío, destacando que “para la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas UdeC siempre es un agrado ver a sus egresados estar insertos en los sectores públicos y privados, como el caso del Seremi Javier Sepúlveda”.





ENTREVISTA DE EL DESCONCIERTO A DR. CLAUDIO PARÉS, SUBDIRECTOR DEL INFORME ECONÓMICO REGIONAL, POR PACTO FISCAL

Dr. Claudio Parés Bengoechea, académico del Departamento de Economía de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad de Concepción, fue consultado recientemente por el medio El Desconcierto sobre la iniciativa del Pacto Fiscal en Chile.

Dr. Claudio Parés expresó su apreciación sobre el tema, enfatizando en la falta de reconocimiento de demandas conjuntas y las urgencias que estas tienen para ser aprobadas.

“Las fuerzas políticas ven espacio para negociar y plantear lo que consideran correctas, muchas veces en desmedro de una solución rápida y práctica del problema”, señaló.

También argumentó sobre la posible aprobación de la iniciativa y los desafíos que podría enfrentar.

Si bien el académico coincide en que es muy probable que la iniciativa se apruebe, uno de los grandes problemas que podría enfrentar es que «se caigan algunas de las medidas y se modifiquen otras, todo ‘en la medida de lo posible’», argumentó Parés.

La Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad de Concepción valora la participación activa de sus académicos en debates nacionales importantes y agradece al área de comunicaciones de UdeC Santiago y a ‘El Desconcierto’ por su colaboración.



RSU FACEA UDEC Y CAMANCHACA CONCLUYERON CURSO DE CAPACITACIÓN A MICROEMPREENDEDORAS DE TOMÉ

El pasado viernes 11 de agosto a las 17:00, en el Auditorio de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad de Concepción, se realizó el cierre del Curso de Capacitación a Microempendedoras 2023, desarrollado por RSU FACEA UdeC junto a Camanchaca, iniciativa que comenzó en mayo de este año y que permitió transferir conocimientos desde la academia, a través de cursos, talleres y capacitaciones, a microempendedoras de la comuna de Tomé.

Las herramientas y habilidades que se potenciaron en las emprendedoras permitirán que puedan tomar mejores decisiones en sus negocios, para enfrentar con mayor facilidad el mundo empresarial y así mejorar su calidad de vida y la de sus familias, cuyo aprendizaje también es bidireccional hacia los estudiantes de Ingeniería Comercial y Auditoría, dado que el proceso contribuye a su desarrollo profesional.

Continúa en la siguiente página.

Al respecto, Pablo Avendaño, Director Ejecutivo de RSU FACEA UdeC y estudiante de quinto año de Ingeniería Comercial, indicó que “este cierre fue la culminación de nueve clases que realizamos junto a las emprendedoras de Tomé, en alianza con Camanchaca, y estamos muy emocionados porque se espera a futuro realizar próximos cursos en otras comunas, por lo que se visualiza una relación a largo plazo”.

También estamos muy felices que las 10 emprendedoras se hayan podido certificar, hayan asistido a todas las clases que correspondían al curso, obteniendo los conocimientos necesarios para impulsar sus negocios. Eso es lo que nos mueve a nosotros, transferir el conocimiento a las emprendedoras, para que puedan progresar y que sean mejores en el futuro”, explicó el estudiante.

“Además, estamos felices que haya asistido la Vicerrectora de Relaciones Institucionales y Vinculación con el Medio, Ximena Gauché, quien pudo ver que todas las personas certificadas son mujeres”, puntualizó Pablo Avendaño.

Finalmente, el Decano de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas, Álvaro Escobar, indicó que esta es una actividad estratégica para la Facultad, porque “además de mostrar el compromiso de estudiantes, académicos y docentes colaboradores, se aporta al desarrollo del microemprendimiento en la Región del Biobío, certificando a 10 microempresas lideradas por emprendedoras de Tomé, algo que nos llena de orgullo como comunidad académica”.



- La tasa de desocupación regional fue **8,3%**, aumentando **1,2** puntos porcentuales (pp.) respecto a igual período del año anterior.
- Las personas ocupadas del trimestre móvil mayo-julio de 2023 aumentaron **0,5%** en doce meses, equivalente a **3.478** personas más.
- La expansión de las personas ocupadas fue incida, principalmente, por los sectores administración pública (**15,8%**) y minería (**32,5%**).
- Las categorías que más incidieron en el aumento de las personas ocupadas fueron asalariados informales (**22,8%**) y empleadores (**28,7%**).

■ Evolución tasa de desocupación, según sexo, total regional

Trimestres móviles



TRIMESTRE MÓVIL Mayo-Julio 2023	
Tasa de participación en la fuerza de trabajo	54,5%
Tasa de ocupación	50,0%
Tasa de desocupación	8,3%
Niveles (total de personas)	
Fuerza de trabajo	748.174
Ocupadas	686.267
Ocupadas informales	181.172
Desocupadas	61.908
Inactivas	624.480
Variaciones a 12 meses	
Fuerza de trabajo	1,8%
Ocupadas	0,5%
Ocupadas informales	7,6%
Desocupadas	19,1%
Inactivas	-0,8%
Tasas analíticas	
Tasa de desocupación con iniciadores disponibles (SU1)	8,5%
Tasa de desocupación y tiempo parcial involuntario (SU2)	12,9%

INE BIOBÍO INFORMA QUE TASA DE DESOCUPACIÓN DE LA REGIÓN DEL BIOBÍO FUE 8,3% EN TRIMESTRE MAYO-JULIO DE 2023

Nota de INE Biobío / Créditos captura: INE Biobío

Según la edición N°161 del Boletín Empleo Trimestral Región del Biobío, publicada el pasado 30 de agosto de 2023 por el INE Biobío, la tasa de desocupación en el trimestre mayo-julio de 2023 fue 8,3%, cifra que aumentó 1,2 puntos porcentuales en doce meses, explicado por la mayor alza de la fuerza de trabajo (1,8%), en comparación a la presentada por las personas ocupadas (0,5%).

Las personas desocupadas aumentaron 19,1% en la comparación interanual, lo que significó 9.912 personas más en esta condición. Las personas ocupadas presentaron un crecimiento interanual de 0,5%, equivalente a 3.478 personas más, influenciado por las mujeres (2,0%).

Los sectores que más incidieron en el ascenso de las personas ocupadas fueron administración pública (15,8%) y minería (32,5%). Por su parte, asalariados informales (22,8%) y empleadores (28,7%) fueron las categorías que más influyeron en el aumento de las personas ocupadas. La tasa de participación alcanzó 54,5%, registrando 0,6 puntos porcentuales más que igual trimestre del año anterior. La tasa de ocupación de 50,0% descendió 0,1 puntos porcentuales en doce meses.

La población fuera de la fuerza de trabajo descendió 0,8%, al registrar 4.920 personas inactivas menos, influenciado por las mujeres (-1,1%) y los hombres (-0,2%). Según tramo etario, las mayores incidencias fueron los segmentos de 55 y más años (7,7%) con una incidencia de 1,6 puntos porcentuales y 35-54 años (1,9%) que incidió en 0,9 puntos porcentuales.



RSU FACEA UDEC Y MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN CERTIFICAN EN MARKETING DIGITAL Y ADMINISTRACIÓN FINANCIERA A VECINAS DEL PROGRAMA MUJERES JEFAS DE HOGAR

El pasado sábado 26 de agosto a las 11:00, en el Auditorio de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad de Concepción, se realizó el cierre del Taller de Marketing Digital desarrollado por RSU FACEA UdeC junto a la Municipalidad de Hualpén, en el marco del Programa Mujeres Jefas de Hogar y con el apoyo de la VRIM UdeC, a través de su Dirección de Vinculación Social.

Al respecto, Florencia Muñoz, Directora Ejecutiva de RSU FACEA UdeC, explicó que “la ceremonia concluyó de una forma grata, muy emocionante para las emprendedoras ver que el transcurso del Taller de Marketing Digital se concluyó de buena forma. Se dejó a las emprendedoras muy entusiasmadas para poder seguir aprendiendo y se vio lo contentas que estaban y felices por esta oportunidad que estaban recibiendo, ya que este taller fue solicitado por ellas”.

Ellas tenían la necesidad de aprender de Marketing Digital en específico, para sus microempresarios y nos dimos cuenta de que les sirvió bastante, que se fueron contentas y con muchas ganas de poder seguir aportando más a sus emprendimientos”, destacó la Directora Ejecutiva de RSU FACEA.

Finalmente, Pablo Avendaño, Director Ejecutivo de RSU FACEA UdeC, indicó que “la ceremonia estuvo muy emotiva, con las palabras de la emprendedora que estaba emocionada por haber realizado su logo gracias a lo aprendido en el taller y se veían muy contentas por la actividad realizada en la Universidad. Fueron solamente tres clases, pero aun así dijeron que fue muy valioso para ellas. Y también, agradecieron la colaboración de los colaboradores de RSU FACEA, como importantes para su aprendizaje”.

“La primera de las tres clases fue Estrategia

Por ello, la iniciativa presenta modificaciones que no implican un aumento de impuestos, sino que el cumplimiento de la normativa vigente. En este ámbito se estima que las medidas eleven la recaudación tributaria en un 1,5% del PIB en términos netos”.

“Dentro de la fiscalización del cumplimiento de las obligaciones tributarias tenemos la modernización de la administración tributaria, transparencia del sistema tributario, medidas contra la informalidad, justicia y equidad tributaria. Dentro de esta última existe un ámbito de combate a la evasión y otros ámbitos son las prevención junto con el control del uso de requisitos legales para eludir obligaciones tributarias”, agregó el seremi.

Informalidad

De acuerdo al representante de Hacienda en Biobío, a las medidas antes mencionadas se suman otras como las del área de la informalidad. Acá se observa el incentivo a la formalidad donde se presentó la ruta del emprendimiento, que es un nuevo régimen tributario para las empresas de menor tamaño y que incluye un sistema de monotributo ultrasimplificado para empresas nacientes y un mecanismo de rebaja total y parcial de IVA (Impuesto al Valor Agregado), para extender los incentivos a las nuevas empresas para formalizarse.

En resumen, “la Ruta del Emprendimiento facilitará la formalización,



SOLO MEDIANTE FISCALIZACIÓN Y SIN SUBIR IMPUESTOS

Pacto Fiscal: Cumplimiento tributario proyecta recaudar 1,5% del PIB

Sebastián Rivera, seremi de Hacienda, detalló las principales medidas contempladas en la propuesta del Gobierno. En tanto, académicos analizan los pro y contras de algunas de

que toca varias aristas del funcionamiento de la economía”.

Del mismo modo, Pares comentó que “las principales medidas tienen que ver con simplificar el pago de impuestos de pequeños contribuyentes para facilitar la formalización. Así, dependiendo del tamaño de la empresa, se proponen formas que van desde el pago de un monto fijo de impuestos hasta un pago “transparente” en el que las empresas solo pagarían el impuesto a la renta de sus propietarios, dependiendo del tramo en el que queden. No es muy distinto de lo que sucede hoy, pero el proceso es más directo”.

Un punto no tan favorable del pacto fiscal, en la mirada del académico de la UdeC, es que “lamentablemente, aunque por un lado esto impulsa a la formalización y cierra ventanas de elusión, también abre otra evidente: si no se fiscaliza adecuadamente, las empresas comenzarán a fraccionarse y a generar múltiples giros o “Rut”, con lo que podrían acogerse a beneficios que no les corresponden si es que no se fiscaliza adecuadamente. Entonces, se cierra una ventana pero se abre otra. Creo que esta última es más fácil de fiscalizar”.

Adicionalmente, Claudio Parés indicó que “aunque es un esfuerzo que va en la dirección correcta, no logra corregir dos problemas de fondo: la baja base de recaudación de impuesto a la renta (muy poquita gente paga impuesto a la renta) y lo poco progre-

ENTREVISTA DE DIARIO CONCEPCIÓN A DR. CLAUDIO PARÉS, SUBDIRECTOR DEL INFORME ECONÓMICO REGIONAL, POR PACTO FISCAL

Nos complace resaltar la participación de Dr. Claudio Parés, académico del Departamento de Economía y Subdirector del Informe Económico Regional (IER) de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad de Concepción, en un profundo análisis publicado en el Diario Concepción.

El artículo, titulado «Pacto Fiscal: Cumplimiento tributario proyecta recaudar 1,5% del PIB», incluye valiosos comentarios y perspectivas de Dr. Parés.

Dentro de su análisis, aborda temas como la simplificación del pago de impuestos, la fiscalización adecuada y los desafíos del pacto fiscal en términos de recaudación y progresividad.

En particular, el Dr. Parés señala la importancia de comprender la complejidad del cambio fiscal, subrayando tanto las oportunidades como los riesgos inherentes a las propuestas, como la posibilidad de fraccionamiento de empresas y la necesidad de una fiscalización eficaz.

La contribución del Dr. Parés en este artículo refuerza la posición de nuestra facultad como líder en la discusión y análisis de temas económicos y fiscales de relevancia nacional.



PRESIDENTA DE LA CMF PRESENTÓ INFORME DE GÉNERO 2023 EN FACEA UDEC

La Comisión para el Mercado Financiero (CMF) presentó la vigésima segunda edición de su Informe de Género 2023, documento que revela estadísticas con enfoque de género en participación y acceso a puestos directivos, acceso y uso de productos financieros, indicadores de género en empresas emisoras de valores, perfiles de endeudamiento y comportamiento de pago, así como también brechas por región.

En esta ocasión, el Informe de Género se presentó por primera vez fuera de la Región Metropolitana, siendo la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad de Concepción la institución elegida para el desarrollo de este hito, el pasado miércoles 30 de agosto de 2023, presentación con carácter regional e inédita desde el lanzamiento del documento Estudio de Género en julio de 2001.

Solange Berstein, Presidenta de la Comisión para el Mercado Financiero, indicó que “para nosotros como CMF es muy importante tener presencia en la Región del Bío-Bío y uno de los objetivos de esta presentación es divulgar y sensibilizar sobre las brechas de género que observamos en los sectores empresariales y financieros, las cuales se han ido cerrando y muestran cómo la participación de la mujer ha ido creciendo”.

Continúa en la siguiente página.

“En cuanto a participación de mujeres en distintos servicios y productos financieros, el acceso de es bastante equitativo respecto a cuentas o créditos. En términos de diferencias de comportamiento, las mujeres tienden a ahorrar más y a tener mayores precauciones sobre el consumo de seguros. Sin embargo, todavía vemos brechas importantes, por ejemplo, brechas sobre la participación de mujeres en directorios de empresas, brechas salariales y respecto a montos de las mujeres en ahorro y administración de efectivo”, explicó la autoridad de la CMF.

“Por ello, queremos contribuir a la generación de políticas públicas y privadas en estos ámbitos. Cuando se visibilizan estas diferencias, permiten tomar conciencia y ver que nos estamos perdiendo talento al no incorporar más mujeres en cargos directivos en organizaciones. De la misma forma, hay una oportunidad al ofrecer productos y servicios financieros con perspectiva de género”, puntualizó.

Tras la presentación del Informe de Género 2023, se desarrolló la actividad “Mesa redonda: la realidad regional”, moderada por la académica Grethel Zurita, Directora del Departamento de Economía de FACEA UdeC, con la participación de Solange Berstein, así como también Guacolda Vargas, Gerenta de Planificación y Sustentabilidad de Puertos Talcahuano y Beatriz Seguel, Vicepresidenta de la CPC Biobío.

Al respecto, Guacolda Vargas indicó que “los resultados del Informe de Género 2023 muestran la evolución de la participación femenina en el mercado financiero, lo que nos ha permitido visibilizar brechas, pero también conocer buenas noticias, como las políticas públicas que han permitido tener mayor equidad en la obtención de productos financieros por parte de hombres y mujeres. A nivel de empresas, también hay buenas prácticas como la Norma Chilena de Género, que nos permiten avanzar hacia la reducción de la discriminación de mujeres en ingreso salarial”.

Finalmente, Beatriz Seguel indicó que “como CPC Biobío valoramos la presentación de la CMF y destacamos el esfuerzo de generar este insumo nacional, para que las empresas podamos contar con un instrumento local y que nos permita gestionar avances para una transformación cultural. Necesitamos más conocimiento de las políticas institucionales, para que como gremio podamos contribuir a facilitar a las empresas la incorporación del enfoque de género en su gestión”.



DIPLOMADOS FACEA UDEC

crece profesionalmente

Inicio: JULIO 2023

DIPLOMADO EN TRIBUTACIÓN DE PEQUEÑAS Y MEDIANAS EMPRESAS

Inicio: AGOSTO 2023

DIPLOMADO EN FORMULACIÓN Y EVALUACIÓN DE PROYECTO

ÚNICO CON ENFOQUE PRIVADO Y SOCIAL

www.faceaudec.cl



30% DTO
HASTA 31 DE JULIO

ESTUDIA 100% ONLINE
CLASES EN VIVO



Universidad
de Concepción

Comisión Nacional
de Acreditación
CNA-Chile

7 AÑOS
UNIVERSIDAD ACREDITADA
HASTA NOVIEMBRE DE 2023
DESIGN INSTITUCIONAL - DISEÑO PREGRADO
BOLESA POSTGRADO - INVESTIGACIÓN
VINCULACIÓN CON EL MEDIO

FACEA
FACULTAD DE CIENCIAS
ECONÓMICAS Y ADMINISTRATIVAS
UdeC

PRÓXIMAS ACTIVIDADES 2023

- Consejero del Banco Central presentó IPoM Septiembre 2023 y proyecciones para la economía regional en FACEA UdeC
- RSU FACEA UdeC concluye Taller de Evaluación de Proyectos certificado para estudiantes de Ingeniería Comercial y Auditoría
- Novedades y mucho más.



www.faceaudec.cl